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Мир стремительно раз-
вивается и меняется на гла-
зах. Но есть ценности, кото-
рые будут всегда. Это пере-
дача эстафеты знаний новым 
поколениям, воспитание до-
стойных граждан, развитие 
личности человека.

Сегодня, в эпоху научного 
прогресса, цифровых техно-
логий, трудно представить, 
что чуть более века назад 
образование было привиле-
гией богатых. По данным пе-
реписи населения 1897 года, 
читать и писать могли лишь 
29% от общего населения 
страны. Победа Великой Ок-
тябрьской социалистической 
революции открыла путь к 
знаниям миллионам людей! 
Образование и наука стали 
важнейшими направления-
ми государственной полити-
ки советской власти. В крат-
чайшие сроки удалось лик-
видировать безграмотность 
и заложить фундамент для 
будущего культурного и эко-
номического прогресса об-
щества, вершиной которого 
стало освоение космическо-
го пространства. 

В советские годы актив-
но формировались трудо-
вые династии. Именно они 
передавали любовь к учи-
тельскому труду новым по-
колениям. У моей семьи глу-
бокие педагогические корни 
и более трехсот лет препода-
вательского стажа. И потому 
мне сегодня горько видеть 
результаты неолиберальных 
экспериментов, разрушаю-
щих целостную советскую 
систему образования. Имен-
но наша школа, с глубоким 
уважением относящаяся к 
русской истории и литерату-
ре, смогла воспитать солда-
та-победителя, освободив-
шего мир от «коричневой 
чумы».

В нынешнее непростое 
время КПРФ твердо стоит на 
страже интересов педагогов 
и ученых, школьников, сту-
дентов и родителей. Мы на-
стойчиво предлагаем обще-
ству свою программу «Обра-
зование для всех». В ней гар-
монично сочетаются дости-
жения русской и советской 
школы, лучший мировой 
опыт, учтены требования се-
годняшнего дня. Мы увере-
ны: она полностью отвечает 
интересам учащихся и их ро-
дителей, учительского сооб-
щества и самой России! Мы 
полны решимости провести 
её в жизнь.

С искренним уважением,
доктор философских наук,

Председатель ЦК КПРФ
Г. А. ЗЮГАНОВ.

Уважаемые 
соотечест вен-
ники, учителя, 

наставники 
и ребята!

Торжественное мероприятие, посвящен-
ное Дню знаний, состоялось в фундамен-
тальной библиотеке ОГУ им. И. С. Тургенева.

Мероприятие началось с исполнения Го-
сударственного гимна России и выноса Госу-
дарственного флага РФ.

Почетными гостями праздника стали Гу-
бернатор Орловской области Андрей Клыч-
ков, первый заместитель Председателя Ор-
ловского областного Совета народных депу-
татов Михаил Вдовин, сенатор Российской Фе-
дерации Василий Иконников, депутат Государ-
ственной Думы РФ Ольга Пилипенко,  предсе-
датель Орловского городского Совета народ-
ных депутатов Василий Новиков, руководи-
тель отдела религиозного образования Ор-
ловской епархии иерей Артемий Торопов.

«Сегодня в вашей биографии знамена-
тельный день — первый день студенческой 
жизни. Он знаменует старт новых проектов, 
ярких открытий и творческих идей. Студен-
ческие годы — это период профессиональ-
ного становления. И, конечно же, это вре-
мя дружбы и любви, увлекательных встреч 
и поездок. Но самое главное — это учёба. 
Об этом надо помнить всегда», — обратил-
ся со словами приветствия к студентам-пер-
вокурсникам Андрей Клычков.  

ОГУ им. И. С. Тургенева — многопро-
фильное образовательное учреждение, ко-
торое предлагает более 300 программ обу-

чения и самые разные возможности для са-
мореализации студентов.

«Отрадно, что именно орловский универ-
ситет стал базовой основой для реализации 
прорывного проекта — межвузовского сту-
денческого кампуса. Я думаю, что уже в сен-
тябре 2026 года он откроет свои двери, даст 
возможность получать самые современные 
знания, направленные на развитие инженер-
ного, физико-математического, медицинско-
го, биомедицинского образования и других 
инновационных направлений, включая ин-
формационные технологии», — сказал Ан-
дрей Клычков.

Глава региона подчеркнул, что именно 
сегодня пишется новейшая история России. 
И в это непростое время освоение современ-
ных знаний приобретает особую значимость.

«За вами — будущее России и орловско-
го края. Будьте патриотами своей малой Ро-
дины и нашей великой страны. Не оставай-
тесь в стороне. Верю, что каждый из вас вне-
сёт свою лепту в Победу России», — сказал 
Андрей Клычков.

Почетные гости, руководители и препо-
даватели вуза также обратились со словами 
напутствия к студентам-первокурсникам.

В 2024 году ОГУ им. И. С. Тургенева отме-
тит 105 лет со дня своего основания. В новом 
учебном году более 6 тыс. человек стали его 
студентами.

В добрый путь!

За вами За вами 
будущее России.будущее России.

С началом учебного года 
Андрей Клычков поздравил студентов орловского университета
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Всё для Победы!

Очередная группа орловцев, подписавших 
контракт, отправилась для прохождения службы 

в воинские подразделения
2 сентября прошла очеред-

ная торжественная церемония от-
правки наших земляков на службу 
в зону СВО.

Проводы бойцов состоялись 
у здания администрации Совет-
ского района, где расположен об-
ластной пункт отбора на военную 
службу по контракту.

На торжественных проводах 
присутствовали начальник Мо-
билизационного управления Ор-
ловской области Николай Доро-
гавцев, заместитель военного ко-
миссара Орловской области Сер-
гей Романов, председатель епар-
хиального отдела по взаимодей-
ствию с Вооруженными Силами 
протоиерей Сергий Гаврюшин, со-
трудники областного пунк та отбо-
ра на военную службу по контрак-

ту, родные и близкие военнослу-
жащих.

В составе группы мужчины раз-
ного возраста из муниципальных 
образований региона. Прежде, 
чем пополнить боевые части, кон-
трактники пройдут подготовку на 
учебных полигонах.

СПРАВОЧНО:
Чтобы присоединиться к защит-

никам Родины, можно обратить-
ся в региональный пункт отбора 
на контрактную службу: г. Орел, 
ул. Октябрьская, д. 30, тел. 8 (4862) 
54-03-86.

Каждый доброволец, заклю-
чивший контракт, получит единов-
ременно федеральную выплату в 
размере 400 тыс. руб. и региональ-
ную выплату в сумме 400 тыс. руб.

Награды — орловцам
Медали «За воинскую доблесть» II степени бойцам СВО и их род-

ственникам вручил первый заместитель Губернатора в Правитель-
стве Орловской области Владимир Ивановский.

«Родина высоко оценила боевую доблесть, мужество, отвагу и са-
моотверженность наших парней, верность присяге и гражданскому 
долгу. Некоторые военнослужащие сейчас остаются в зоне специаль-
ной военной операции. Их награда вручена близким», — сказал он.

«К сожалению, в зоне боевых действий не бывает без потерь. Под-
виг наших орловских парней, стоявших на защите свободы и незави-
симости страны, никогда не будет забыт. Память о них жива — их род-
ственникам также вручены награды. Вечная память отдавшим свою 
жизнь за Россию, за мир и безопасность страны, за своих соотече-
ственников», — отметил Владимир Ивановский.

По информации официального портала 
правительства Орловской области

В Знаменском 
районе увековечи-
ли подвиг земляка 

— участника 
специальной 

военной операции
2 сентября на здании Гло-

товской средней общеобразо-
вательной школы торжественно 
открыли мемориальную доску 
Сергею Яркову, героически по-
гибшему при исполнении воин-
ского долга в ходе СВО.

Сергей Ярков родился в 
г. Орле 20 июля 1989 года. Дет-
ство провёл в селе Коптево Зна-
менского района. Учился в Гло-
товской средней школе. Рабо-
тал в Орле, был призван по ча-
стичной мобилизации на службу 
в зоне СВО. 

Погиб в бою. Награждён ор-
деном Мужества посмертно.



Поддержим 
наших защитников! 

Реквизиты для перевода:
Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»
ИНН: 5751022350
КПП: 575301001
ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970
Счёт: 40703810647000000407
БИК: 045402601
Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК
К/С: 30101810300000000601
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По приглашению директо-
ра школы п. Золотарёво Татьяны 
Ивановны Подколзиной и главы 
Золотарёвского поселения Зале-
гощенского района Николая Ле-
онидовича Мясищева на торже-
ственное мероприятие, посвя-
щенное Дню знаний, были при-
глашены члены «Союза совет-
ских офицеров». Председатель 
Орловской областной организа-
ции ССО подполковник Анато-
лий Валентинович Антончик на-
помнил детям, что знания, по-
лученные в школе, очень приго-
дятся в жизни, и пожелал детво-
ре успехов в учебном году. Апло-
дисментами было встречено сти-
хотворение «РУСЬ» члена Россий-
ского Союза писателей поэтес-
сы Веры Ивановны Орловой. По 
окончании мероприятия перво-
классникам от Союза советских 
офицеров были вручены подар-
ки — наборы для творческих за-
нятий.

В. И. ЛЕЛЕС.

мещениях, смонтированы пан-
дусы, оборудован специаль-
ный лифт, имеются отдельные 
санузлы и раздевалки. Особое 
внимание, конечно, уделено 
безопасности детей: установле-
ны система видеонаблюдения, 
пожарная и охранная сигнали-
зации.

Уверен, что новое учебное за-
ведение подарит нашему городу 
десятки и сотни талантливых ре-
бят и педагогов, которые просла-
вят малую Родину своими дости-
жениями!

Мэр г. Орла Юрий ПАРАХИН.

Орловские школьники из многодетных 
семей будут бесплатно ездить 

в общественном транспорте
На территории Орловской 

области установлена новая мера 
социальной поддержки для мно-
годетных семей.

Каждый ребенок из много-
детной семьи, проживающий на 
территории Орловской области 
и обучающийся в общеобразо-
вательной организации, распо-
ложенной на территории Орлов-
ской области, теперь может вос-
пользоваться правом бесплат-
ного проезда автомобильным 
транспортом (за исключением 
такси) в городском и пригород-
ном сообщении, городским на-
земным электрическим транс-
портом.

Для этого законному пред-
ставителю ребенка из многодет-
ной семьи необходимо обратить-
ся в МФЦ или Региональный ин-
формационный центр (РИЦ) с за-
явлением в простой письменной 
форме.

При себе необходимо иметь:
• документ, удостоверяющий 

личность;
• удостоверение многодет-

ной семьи;
• справку из общеобразова-

тельной организации;
• свидетельство о рождении 

несовершеннолетнего;
• карту жителя Орловской 

области либо иную банковскую 
карту национальной платежной 
системы «Мир»;

• СНИЛС.
Льготная транспортная карта 

оформляется в день обращения.
При оформлении льготной 

транспортной карты сотрудника-
ми РИЦ и МФЦ осуществляется 
фотографирование ребенка из 
многодетной семьи с использо-
ванием цифровой камеры.

При осуществлении бесплат-
ного проезда ребенок из много-
детной семьи:

• предъявляет кондуктору 
(водителю) льготную транспорт-
ную карту для регистрации по-
ездки при бесплатном проезде 
посредством ее прикладывания 
к оборудованию для безналич-
ной оплаты проезда;

• сохраняет билет, выданный 
при регистрации оказания транс-
портной услуги, до конца поезд-
ки.



В Орле заложили фундамент общежития 
межвузовского кампуса

Проживать в общежитии бу-
дут около 1,5 тыс. учащихся.

Работы по закладке фунда-
мента первого здания общежи-
тия завершены. В настоящий мо-
мент ведется устройство подзем-
ной части объекта и разработка 
котлована под здание учебно-ла-
бораторного корпуса.

В общежитии планируется 
разместить спортивные залы, по-
мещения для самостоятельного 
обучения и проведения досуга.

Кроме того, на территории 
кампуса создадут коворкинги, 

фитнес-зону, фуд-корт и фут-
больное поле.

Завершить строительство 
межвузовского кампуса Ор-
ловского университета имени 
И. С. Тургенева планируется в 
2026 году. 

Напомним, что торжествен-
ная церемония закладки капсу-
лы времени с пожеланием сту-
дентам от строителей состоялась 
в сентябре 2023 года.

Официальный портал 
правительства 

Орловской области

Как это будетКак это будет

Вам, школьники!
В этом году на базе орлов-

ских городских школ сформиро-
ван 151 первый класс — это бо-
лее 3,5 тысяч учеников. Порядка 
50 из них — наши соседи из Кур-
ска, для которых Орёл стал вто-
рым домом, мирным и гостепри-
имным. Самое большое коли-
чество первоклассников в 37-й 
школе, расположенной в Север-
ном районе: здесь сразу 168 но-
вичков переступят порог учебно-
го заведения.

Всего в Орле в новом учеб-
ном году за школьные парты ся-
дут более 37 тысяч девчонок и 
мальчишек. Для наших детей мы 
стараемся создать лучшие усло-
вия для получения знаний. Так, 
сегодня на базе школ 37 и 51 от-
крылись ещё два детских техно-
парка «Кванториум». Уверен, эти 
инновационные образователь-
ные пространства станут для ре-
бят отличным стимулом пости-
гать мир наук.

Еще одно крупное событие 
этого учебного года — открытие 
новой школы на 1225 мест в За-
реченском микрорайоне. Она 
появилась в Орле в рамках на-
ционального проекта «Образо-
вание».

Школа на ул. Зеленина — это 
четыре этажа и 62 учебных ка-
бинета, в том числе лингафон-
ный, специализированные каби-
неты физики, химии, биологии, 
четыре кабинета информати-
ки, два кабинета ИЗО, три спорт-
зала, класс хореографии, акто-
вый зал на 560 мест с гримерны-
ми, школьное кафе, медицин-
ский блок, современный инфор-
мационно-библиотечный центр с 
электронной библиотекой и зо-
нами для онлайн-трансляций, ти-
хого чтения, общения и проведе-
ния мастер-классов, помещение 
и спальни для групп продленно-
го дня, центр детских инициатив, 
школьное ТВ.

Важно, что в школе созданы 
специальные условия для «осо-
бенных» ребят: увеличена ши-
рина дверных проемов в по-
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Ветеран партии (вступил в 
КПСС в 1965 году), член орлов-
ского горкома и обкома КПРФ, 
представитель поколения «де-
тей войны» Анатолий Павло-
вич Морозов — человек нерав-
нодушный. Он так и начал свое 
письмо на имя главы городской 
администрации Ю. Парахина: 

«Родившись и прожив всю 
свою долгую и сознательную 
жизнь в Орле, я радуюсь всем 
хорошим и значимым изменени-
ям, которые происходят в род-
ном городе. Но в то же время 
есть немало вопросов, легко ре-
шаемых без финансовых затрат, 
но которые давно волнуют на-
селение Орла. Уверен, что для 
их реализации необходимы же-
лание,    дисциплина и порядоч-
ность исполнителей, работаю-
щих во властных структурах го-
рода».

Копию этого письма Моро-
зов направил председателю Ор-
ловского городского Совета на-
родных депутатов В. Новикову, 
исполняющей обязанности пер-
вого заместителя мэра г. Орла 
М. Родштейн, председателю Об-
щественной палаты Орла А. Ла-
бейкину и в некоторые обще-
ственные организации. Анато-
лий Павлович назвал свое об-
ращение «Заявление-предложе-
ния», стараясь подчеркнуть тем 
самым, что он не претендует на 
истину в последней инстанции, 
но не может остаться в стороне 
от некоторых проблем, которые, 
по его мнению, требуют скорей-
шего решения. 

И что же? А вот это и стало 
поводом для нашей беседы с 
А. П. МОРОЗОВЫМ — после того, 
как он получил ответы от основ-
ных своих адресатов.

— Через год выборы в город-
ской Совет, — начал разговор 
сам Анатолий Павлович. — За 
компартию голосует все мень-
ше и меньше избирателей, а мы 
все хвалимся, что мы вторые по-
сле «ЕР». А надо на деле показы-
вать себя. Если мы нужны людям, 
если они в нас нуждаются — то за 
нами пойдут и за нас проголосу-
ют. Или наоборот. Вот это меня и 
тревожит.    И поэтому мы, комму-
нисты первичной партийной ор-
ганизации № 4, обсудили на со-

брании несколько вопросов, ко-
торые, на наш взгляд, волнуют и 
горожан и нас лично. 

И мы решили все эти вопросы 
поднять, обсудить и поставить их 
на бюро горкома и обкома, что-
бы через наших депутатов в об-
ластном и городском Советах по-
стараться решить проблемы. Но 
чтобы не терять время, я лично    
обратился с этими же вопроса-
ми во властные структуры — как 
ветеран партии, старейший пар-
тийный работник и как корен-
ной орловский житель, которо-
му очень дорог этот город.

— И какой вопрос, на ваш 
взгляд, самый болезненный?

— Хочется начать с пробле-
мы кинотеатра «Родина». В газе-
те «Орловская искра» была пу-
бликация, где мне представи-
лась возможность высказаться 
на эту тему. И обращаясь на этот 
раз к руководителям города, я 
спрашиваю: «В чем причина, кто 
мешает вернуть к жизни этот па-
мятник нашей истории и культу-
ры, один из символов города? 
Здание на глазах медленно уми-
рает. Об этом пишут в газетах, 
говорят по телевидению, но все 
остается по-прежнему. Никаких 
созидательных действий! Хоро-
ший поступок или событие бы-
стро замечаются, и тут же нахо-
дится его герой. Уверен, что и в 
случае с кинотеатром «Родина» 
есть свой «герой» или «герои». 
Их надо назвать. И восстановить 
памятник.

— И что вам на это ответили 
городские руководители? Ведь 
здание давно продано, что по-
зволило властям «умыть руки» 
и всю ответственность теперь пе-
реложить на новых хозяев па-
мятника, который вроде и разру-
шить и даже перестроить нельзя, 
но зато можно не торопиться ре-
ставрировать.

— Администрация города 
меня информировала, что она, 
администрация, обратилась в об-
ластное управление по государ-
ственной охране объектов куль-
турного наследия. А управление 
в свою очередь сообщило, что до 
апреля 2024 года наше, не побо-
юсь этого слова, общенародное 
достояние, кинотеатр «Родина» 

находился в собственности даже 
не организации, а некоего фи-
зического лица, которому еще в 
2021 году было выдано задание 
на проведение работ по сохране-
нию памятника. 

Однако никто ничего так и не 
сделал.    Нерадивому собствен-
нику вроде бы даже объяви-
ли предостережение — в связи 
с тем, что он не исполняет сво-
их обязательств, предусмотрен-
ных законом «Об объектах куль-
турного наследия». И что же?    
Дальше не удержусь, процити-
рую: «…Новым правообладате-
лем объекта получено задание 
от 10 июня 2024 года на прове-
дение работ по сохранению дан-
ного объекта культурного насле-
дия». 

Еще мне пообещали, что в 
установленный законом срок «в 
рамках компетенции» будет про-
ведена профилактическая бесе-
да с «контролируемым лицом», 
то есть, надо понимать — с этим 
самым «новым правообладате-
лем объекта». Вы понимаете, что 
происходит? Памятник истории и 
культуры спихивают с рук на руки 
по мере того, как истекают сроки 
выполнения предписаний и пре-
достережений, направленных 
в адрес собственников «компе-
тентными органами». 

И это, похоже, может про-
должаться бесконечно, пока па-
мятник не разрушится от ветхо-
сти. Хотя здравый смысл подска-
зывает, что если мы действитель-
но хотим спасти объект культур-
ного наследия, то следует изъять 
его у нерадивого собственника и 
восстановить, то есть найти, на-
конец, ответственных лиц, дать 
поручение, установить сроки. А 
как иначе? Нельзя за бюджетные 
деньги — сделайте за частные, но 
сделайте! Не ждите, пока «само 
рассосется». А меня убаюкивают: 
«В ходе профилактического ви-
зита собственник объекта куль-
турного наследия будет проин-
формирован об обязательных 
требования, предусмотренных 
ФЗ № 73».

— А кто он, новый правооб-
ладатель нашей «Родины»?

— А из текста ответа непонят-
но! Похоже, это большая тайна! 
А то ведь возьмут коммунисты и 
придут под окна этого очередно-
го правообладателя с пикетом 
в защиту «Родины». Скандал! А 
скандалов у нас не любят. 

Значение символов совет-
ской эпохи трудно переоценить. 

Я предложил властям обязать 
все предприятия, организации и 
учреждения, имеющие государ-
ственный или муниципальный 
статус, вывешивать копии Зна-
мени Победы 9 мая и в день го-
рода — 5 августа. А мне отвеча-
ют из городского Совета, что мое 
обращение направлено «для 
рассмотрения по компетенции» 
в администрацию города, а из 
администрации — что она и так 
уже    «рекомендует» вывешива-
ние флага Орла и копии Знаме-
ни Победы      всем организациям 
независимо от формы собствен-
ности. И ни слова о том, почему 
нельзя обязать их это делать, тем 
более, что идет СВО и обстанов-
ка вокруг нашей страны стано-
вится все жарче.

— Может быть, проблема в 
том, что сама логика современ-
ного законодательства в целом 
ряде вопросов старательно из-
бегает понятия обязательности: 
как бы чьи права не нарушить! 
Ни этого ли боятся чиновники?

— А почему так грубо нару-
шаются, скажем, мои права, ког-
да я иду по единственной в Орле 
пешеходной улице — ул. Ленина    
и не могу свободно пройти из-за 
так называемых «нестационар-
ных торговых объектов» — лет-
них кафе? 

На нашем собрании первич-
ной партийной организации мы 
обсуждали и эту тему. И сфор-
мулировали соответствующее 
предложение: «Привлечь к от-
ветственности лиц, виновных в 
перекрытии тротуаров на улице 
Ленина. Ведь там зачастую уста-
новлены сварные конструкции, 
которые затрудняют движение 
пешеходов не только в летнее, 
но и в зимнее время, когда ни о 
какой нестационарной торговле 
вроде бы и речь уже не может 
идти. Я не против — пусть будут 
летние кафе. Но они не долж-
ны мешать людям гулять по Ле-
нинской. Это, знаете, как музыка 
и звуковые сигналы в автомоби-
лях в ночное время: самому ав-
товладельцу нравится этот трам-
тарарам, он «балдеет», а окру-
жающие с ума сходят. И спра-
шивается, чьи права тут должно 
уважать? 

— Интересно, что вам ответи-
ли по тому и по другому поводу? 
Тема летних кафе уже поднима-
лась фракцией коммунистов в 
горсовете, а вот одурманиваю-
щая клубная музыка, оглушаю-

щая улицы и дворы из салонов 
автомобилей — об этом, кажет-
ся, еще никто не решился гово-
рить, как о проблеме: дескать, 
можно ли запретить прослуши-
вание музыки?

— А мне примерно так и от-
ветили. Оказывается, для авто-
мобилей уровень шума установ-
лен неким ГОСТом с литерой Р.    
Так вот, согласно этому стандар-
ту уровень шума легкового авто-
мобиля не должен превышать 96 
акустических децибел.    У меня 
вопрос: а как я должен опреде-
лять эти децибелы, когда «зву-
чащий» автомобиль проносится 
мимо меня или когда он ночью 
изрыгает их под моими окнами? 
Роспотребнадзор «в ружье» под-
нимать?

— Вы можете как-то обоб-
щить: что общего во всех отве-
тах, полученных вами на ваши 
обращения?

— Я заметил: во всех ответах 
на мои обращения есть общий 
корень — чиновники ссылаются 
на действующее законодатель-
ство, не разъясняя сути его. Это 
порой вообще лишает возмож-
ности понять — так есть решение 
у того или иного вопроса или оно 
невозможно в принципе? Вот, 
например, я предлагаю — обя-
зать районные и городские от-
деления полиции принять меры 
по устранению и недопущению 
надписей и рисунков, уродую-
щих стены зданий. 

А мне отвечают: «Обязанно-
сти и права полиции регулиру-
ются таким-то федеральным за-
коном». И далее информируют 
меня, что нанесение надписей, 
рисунков, графических изобра-
жений и так далее в местах, не от-
ведённых для этих целей органа-
ми местного самоуправления, ка-
рается штрафами. Только мне бы 
хотелось знать, как полиция ло-
вит нарушителей или почему де-
лать ей это затруднительно. Что    
нужно для успеха дела?    А может 
быть, нужна какая-то помощь со 
стороны общественности? 

Или вот такая проблема — 
шлагбаумы в жилых дворах.    По 
моему мнению, они лишние, по-
тому что уже есть случаи, ког-
да жители многоквартирных до-
мов, не имеющие автомобилей, 
порой не могут обеспечить въезд 
во двор скорой помощи, кото-
рую сами вызвали. 

Мне чиновники отвечают: ре-
шение о шлагбаумах принимает-
ся собранием собственников жи-
лья и согласовывается с ГИБДД и 
пожарными. Ну а те люди, кото-
рые голосуют на собрании про-
тив ограждения въезда во двор 
— как быть им? А мне пишет го-
сподин Новиков: «По вашему 
повторному обращению… о де-
монтаже устройств, ограничива-
ющих свободный въезд на тер-
риторию дворов, сообщаю…». 
Да не писал я ни о каком демон-
таже устройств. Я просто считаю, 
что практически нет вопросов, 
касающихся жизнедеятельности 
человека, которые бы не входи-
ли в компетенцию городского 
Света народных депутатов. 

Я хочу, чтобы власти вник-
ли в проблему и помогли обще-
ству в ее решении. Ну, разве нор-
мально, что на центральной пе-
шеходной улице старинного рус-
ского города такое изобилие вы-
весок на иностранном языке? Да-
вайте установим налог за исполь-
зование латиницы, предлагаю я. 
А мне отвечают: «Согласно пунк-
ту 5, статьи 5 федерального за-
кона «О рекламе» в рекламе не 
допускается использование ино-
странных слов и выражений, ко-
торые могут привести к искаже-
нию смысла информации». Это 
называется: «Ты ему про Фому, а 
он тебе про Ерёму». 

Беседовал А. ГРЯДУНОВ.

«Ты ему про Фому, 
а он тебе про Ерёму»

Кинотеатр «Родина»Кинотеатр «Родина»

Улица им. ЛенинаУлица им. Ленина
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...Купеческий загул с безу-
держным праздничным расточи-
тельством мирного времени во 
время войны недопустим. 

Пошлость в том, что СВО в па-
радигме «элит» — это не здесь, 
не для всех и вообще не про эпо-
хальное, а только про частное. 
Потому расточительство столиц 
— даже не вопрос денег, кото-
рые, конечно же, следует перена-
правлять туда, где куются щиты и 
мечи будущей победы. Это види-
мое, осознанное и активное раз-
вращения русского общества, 
бесстыдство сытых, имитация де-
ятельности на победу, круговая 
порука зла, бывшего ранее толь-
ко кабинетной болезнью, а ныне 
претендующего на роль ума, че-
сти и совести. 

А виноваты в поражениях 
по мнению горлопанистых ох-
ранников всей этой надстройки 
над русским государством, на-
пример, те, кто делает кустар-
ным способом рэб и беспилотни-
ки, те, кто возит это все на фронт 
парням, кто пишет про реаль-
ные провалы, кто защищает рус-
ского солдата. Они назначают-
ся виноватыми в потерях. Назо-
вите вой ну Войной! Прекратите 

врать прежде всего русскому на-
роду. Себе можете врать до гро-
бовой доски, это дело вашей со-
вести. Сколько еще можно по-
лучать по носу, чтобы, наконец, 
прикрутили фитилек этому по-
казному благодушию?

Запреты на «Мавики» и смарт-
фоны, вместо выделения БПЛА в 
отдельный род войск, запреты 
на использование переданного 
волонтерами транспорта, вместо 
тотального насыщения фронта 
доработанной гражданской тех-
никой. При этом прежняя фа-
тальная невозможность ком-
плектования каждого подразде-
ления гладкоствольным оружи-
ем и прежний бардак со связью. 
Кто это все делает?  Что у этих лю-
дей в головах? 

Где легкая зенитная автома-
тическая артиллерия? Это деше-
вые системы, их можно произво-
дить тысячами. Не нужны даже 
С-300, чтобы не подпустить низ-
колетящие легкомоторные цели 
к стратегическим объектам. Что 
мешает? Это давно разработа-
но и давно принято на вооруже-
ние. Плохо, что дёшево и много 
не положишь в карман с каждо-
го изделия? 

У нас 1270 км границы с 
НАТО образовалось. К примеру, 
Кронштадт, в котором я живу, из 
форпоста на Балтике в послед-
ние лет 6 бодро превращается в 
«туристический кластер и центр 
элитного проживания». Земли 
и объекты, ранее принадлежа-
щие оборонному ведомству, пе-
реводятся в другой статус, ве-
дется коммерческое и иное, но 
только не военное, строитель-
ство. 

Кронштадт… Это около 60 
км до границы с Финляндией по 
прямой. В то время как до Пите-
ра, напомню, от Кронштадта око-
ло 30 км. Туристический кластер? 
Элитное жилье? Фестивали в но-
вомодном парке «Остров фор-
тов»? Ну-ну… Можете поинтере-
соваться в новостях, на сколько 
километров летают сейчас даже 
не тяжелые беспилотники, а про-
стые дроны с фугасами, включен-
ные в авиагруппы с ретранслято-
рами.

Нельзя победить на Войне, на 
войну не явившись. Это даже не 
иллюзия, это опасный обман. 

Писатель Даниэль ОРЛОВ,
ТГ Рамзай

Телеграм-канал «Белорус-
ский силовик»: «Из всей этой 
компашки, изображенной на 
картинах и изъятых у Булгакова 
во время обыска, при должности 
осталось трое. 

1. Замминистра обороны Ти-
мур Иванов — арестован.

2. Замминистра обороны, ге-
нерал армии Павел Попов — 
арестован.

3. Замминистра обороны 
Дмитрий Булгаков — арестован.

4. Министр обороны, гене-
рал армии Сергей Шойгу — снят 
с должности.

5. Первый замминистра обо-
роны Руслан Цаликов — снят с 
должности.

6. Замминистра обороны, ге-
нерал-полковник Юрий Садо-
венко — снят с должности.

7. Замминистра обороны Та-
тьяна Шевцова — снята с долж-
ности.

8. Замминистра обороны, ге-
нерал армии запаса Николай 
Панков — снят с должности.

9. Глава Роскосмоса Юрий Бо-
рисов — при исполнении.

10. Замминистра обороны, ге-
нерал-полковник Александр Фо-
мин — при исполнении.

11. Начальник Генштаба ВС 
РФ Валерий Герасимов — при ис-
полнении».

ТГ-каналы, комментарии.
«Перечитываю список высо-

копоставленного ворья в пого-
нах и думаю. Их бы сейчас всех 
под суд военного трибунала... И 
родственников, на которых все 
было оформлено — следом. Гля-
дишь, на фронте бы за считан-
ные месяцы все наладилось и со 
связью, и с РЭБ, и с дронами». 

ZERGULIO.
«В связи с задержанием оче-

редного бывшего замминистра 
обороны, хочется сказать с груст-
ным сарказмом: как же тяжело 
было работать бывшему мини-
стру обороны в окружении тако-
го количества воров и взяточни-
ков!». 

«Старше Эдды».
«Сколько воров и предателей 

окружало бывшего Министра 
обороны, просто ужас! Cвятой и 
доверчивый человек».

«Военный Осведомитель».
«У этих людей не было ниче-

го святого. Воровали на всем. Не 
гнушались воровством даже на 
строительстве божьего храма, 
не говоря о деньгах, выделен-
ных на оборону. Можно только 
посочувствовать Сергею Кужуге-
товичу». 

Олег ЦАРЕВ.

Моральное разложение 
Я так понимаю, отловили ге-

нерала, отца (одного из) «донец-
кого пикселя». О, вы не знаете, 
что такое «донецкий пиксель!». 
Это ткань омерзительного из-
вода, «стекляшка». Летом в ней 
жарко, зимой холодно, рвется в 
окопах за месяц, и все должны ее 
носить. Так как на Донбассе, еще 
до СВО, дурных было нема, ребя-
та на передке ходили в «Сплаве» 
и разных «горках». Задержанный 
генерал Муминджанов «способ-
ствовал заключению договоров 
с коммерческими организация-
ми на поставку обмундирования 
в интересах Министерства обо-
роны Российской Федерации, в 
том числе на территорию про-
ведения СВО». Договоры были 
заключены на сумму более 1,5 
млрд руб.

То есть выбиралась фирма, 
предлагавшая самый дешевый, 
самый похабный комплект фор-
мы, разница пилилась. Воисти-
ну, ничего не изменилось с Вели-
кой Войны — все те же сапоги с 
картонными подошвами, шапки 
из мерлушки, бязевое белье раз-
диравшее остьями тело до кро-
ви...» Иконками закидаем». Глав-
ное, чтобы не закончилось так 
же, как в 1917 году, верно?

Чтобы прикрыть аферистам 

задницы, примерно с 2018—2019 
года журналистам категорически 
запретили снимать ЛДНР-овских 
бойцов в любой форме, кроме 
этого стеклянного пикселя. 

Медийно картинка получа-
лась благостная. По факту — под 
камеры выставлялся специально 
обученный боец в дежурной пик-
сельной справе, которую он по-
том с проклятьем снимал и оде-
вался в привычное. Ну а добрая 
часть комплектов формы к нача-
лу СВО просто пропала....Рассо-
салась. Куда?

«Следователи нашли у Му-
минджанова и членов его семьи 
«многочисленные объекты не-
движимости в Москве и Вороне-
же стоимостью более 120 милли-
онов рублей, законность приоб-
ретения которых проверяется».

Любопытно, что когда С. Шой-
гу покинул нас в связи с перехо-
дом на другую работу, подход 
к картинке тут же изменился — 
можно теперь и «мох» и «гор-
ку» и т. д. Главное, чтобы боец 
был опрятен и не выглядел, как 
«окруженец-разложенец». Под-
ход верный, не поспорить. Сле-
дователям удачи и терпения, ду-
маю, сотни тысяч бойцов их мо-
рально поддерживают.

ТГ Русский тарантасъ

Список «генеральских дел», 
которые начали быстро раскру-
чиваться с приходом в Минобо-
роны Андрея Белоусова, попол-
нился еще одной строчкой. По 
подозрению в получении взятки 
на сумму более 20 миллионов ру-
блей задержан заместитель ко-
мандующего Ленинградским во-
енным округом по материально-
техническому обеспечению гене-
рал-майор Валерий Муминджа-
нов. Дело, о котором идет речь, 
относится к тому периоду, ког-
да генерал занимал должность 
руководителя Департамента ре-
сурсного обеспечения Минобо-
роны.

Задержание Муминджано-
ва не очень-то впечатлило рос-
сийское общество. Привыкли. До 
него были арестованы замести-
тели министра обороны Павел 
Попов, Тимур Иванов и Дмитрий 
Булгаков. А первый замминистра 
Руслан Цаликов, а также замести-
тели министра Юрий Садовенко, 
Татьяна Шевцова и Николай Пан-
ков сняты с должностей.

На их фоне арест начальни-
ка Главного управления связи ВС 
РФ Вадима Шамарина выглядел 
совсем скромным событием. По 
мнению экспертов «СП» без ка-
дровой революции в стране не 
обойтись.

— Коррупция есть не только в 
армии. Она пронизывает всё рос-
сийское общество, — уверен во-
енкор WarGonzo Дмитрий Селез-
нёв. — Коррупция — это свойство 
капитализма, как такового. Она 
зарождается, когда люди навер-
ху считают, что имеют право по-
лучать больше других. 

И в западных обществах то же 
самое. Просто там коррупция как 
бы вписана в систему. Все рынки 
поделены, правят кланы и всё 
это несправедливое распределе-
ние доходов защищает закон и 
власть. В России коррупция суще-
ствует в более грубых, вульгар-
ных формах, но смысл её тот же. 

«СП»: Арестованные в по-
следнее время миноборонов-
цы связаны и со стройкой тоже. 
Как выглядит коррупция в стро-
ительной сфере?

— Существует некий пул ген-
подрядчиков. Им даются заказы 

тем или иным способом. А уже 
эти генподрядчики передают за-
казы субподрядчикам, которые и 
выполняют все работы. Да, ген-
подрядчик выполняет какую-то 
организационную функцию, но 
он берёт за это слишком мно-
го. Это всё делается официаль-
но. Наличные чемоданами, как 
раньше, никто не носит. С ген-
подряда платятся все налоги, бе-
лые зарплаты топ-менеджменту 
и т. п. Всё легально.

Предположу, что в сфере во-
енного строительства, из-за её 
закрытости, ответственные гене-
ралы могли действовать и по ста-
ринке. И тогда там было изряд-
но черного нала. А тут ещё в свя-
зи с СВО туда хлынули огромные 
деньги.

То, что у них находят при обы-
сках — это только повод для аре-
ста. Не исключено, что в реаль-
ности суммы были гораздо боль-
ше.

 «СП»: Если коррупция — 
часть системы, получается, ниче-
го изменить нельзя?

— Этот вопрос почти фило-
софский. В понимании русско-
го человека чиновник или гене-
рал на вершине власти и дол-
жен хорошо зарабатывать. Глав-
ное, чтобы он был полезен для 
государства, делал свою работу 
на совесть. А на квартиры и дачи 
мы закроем глаза, если, конеч-
но, это не будет выглядеть слиш-
ком уж вульгарно. Но, вообще-
то, вульгарность, внешний блеск 
— это признак скудоумия.

Понятно, что Белоусов по-
ставлен на минобороны не про-
сто так. Видимо, коррупция 
должна войти в некие «нормы». 
А чтобы её искоренить совсем, 
нужно отказаться от идеологии 
наживы, насаждаемой в государ-
стве.

Воспитанный в определённой 
благородной идее человек, сто-
ящий у власти, сам не позволит 
себе вести роскошную жизнь, он 
будет сдержан и аскетичен. Нуж-
но ставить на должности чест-
ных людей, если они у государ-
ства есть, конечно.

Сергей АКСЕНОВ,
«Свободная пресса».

(Публикуется в сокращении).

Ряженые 
и их разоблачение

Чистка Минобороны

Назовите войну войной!
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Есть у кого поучиться
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— 30 августа президенту Ре-
спублики Беларусь Александру 
Григорьевичу Лукашенко испол-
нилось 70 лет. Недавно прези-
диум ЦК КПРФ удостоил прези-
дента Беларуси Ленинской пре-
мии. Лукашенко у руля государ-
ства уже более 30 лет — человек 
родом из Советского Союза сде-
лал все, чтобы родная республи-
ка не растеряла социальные за-
воевания советского периода. И 
у белорусов это получилось. Так 
что нам есть у кого поучиться. Го-
сти программы: Крупнов Юрий 
Васильевич, председатель на-
блюдательного совета Институ-
та демографии, миграции и ре-
гионального развития, действи-
тельный государственный совет-
ник Российской Федерации тре-
тьего класса; Карасев Валентин 
Иванович, доктор философских 
наук; Буданов Игорь Анатолье-
вич, заведующий лабораторией 
Института народно-хозяйствен-
ного прогнозирования РАН, про-
фессор, доктор экономических 
наук; Любомудров Дмитрий Вла-
димирович, экономист, член Со-
вета по финансовой и промыш-
ленной инвестиционной полити-
ке Торгово-промышленной па-
латы Российской Федерации. 

Итак, есть политик, вроде бы 
не российский, хотя говорящий 
с нами и с народом по-русски, у 
которого, я думаю, страшно ска-
зать, какой высокий рейтинг в 
России. Это Александр Григорье-
вич Лукашенко. В чем секрет его 
популярности?

Ю. КРУПНОВ:

— В том, мне кажется, что он, 
это самое главное, не антисовет-
чик. Это, я бы сказал, по нынеш-
ним временам, просто какая-
то совершенно революционная, 
уникальная позиция для гла-
вы действующего государства. 
Этот политик не проклинает со-
ветское прошлое, а наоборот — 
делает акцент на том, что надо 
взять из него все лучше и идти 
вперед. Даже День единения, 
который недавно был введен в 
Беларуси, и, если не ошибаюсь, 
только в прошлом году первый 
раз отпразднован, это день, ког-
да, наши войска вошли в Бело-
руссию перед началом Второй 
мировой войны, присоединив 
Беларусь в полном формате. Да, 
две части разделенного белорус-
ского народа объединились, это 
понятно. Но мы прекрасно зна-
ем, какие ушата грязи выливают 
на этот период истории. Учреж-
дение такого праздника показа-
тельно, это, на мой взгляд, муже-
ственный, правильный и умный 
поступок. 

Лукашенко — президент-хо-

зяйственник. Он понимает, что 
выше всех абстрактных разго-
воров люди ставят конкретные 
дела. Он понимает, что хозяй-
ство — это исключительно дело 
личного внимания, зиждения — 
его и народа. И это очень важно. 
Президент-хозяйственник — как 
минимум, человек адекватный. 

В 2014 году начались санк-
ции. У нас высшие руководители 
по этому поводу говорят — как 
хорошо, что санкции! Если б не 
они, мы бы не стали занимать-
ся промышленностью... Пред-
ставьте, если б Лукашенко ска-
зал, что он не стал бы заниматься 
«МАЗом», «Белкалием», если бы 
не санкции. Как можно не зани-
маться промышленностью? Это 
же основа всего. А у нас, получа-
ется — спасибо Байдену? 

Лукашенко — лидер, хозяй-
ственник и, повторюсь, не анти-
советчик. И это, на мой взгляд, 
сильно. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Недавно Александр Григо-

рьевич Лукашенко дал большое 
интервью российскому телевиде-
нию. Вот фрагмент. 

Александр ЛУКАШЕНКО:
— Люди, в общем-то, ком-

фортно себя чувствуют. Мы ни-
когда людей не бросаем. У нас 
действительно социально ори-
ентированное государство. А за-
чем нужно государство, которое 
не работает на человека? Мы ни-
когда не отрицали достижения 
советского периода. Никогда! И 
на той базе строили нашу эконо-
мику и наше общество. Нас часто 
упрекали в том, что Беларусь — 
это осколок советского времени. 
Да нет, время давно уже не со-
ветское, но то, что мы на основе 
советского опыта и достижений 
советского периода выстроили 
страну, это правда. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Действительно, в Белару-

си, это ключевой акцент, никог-
да не отрицали достижения со-
ветского периода. И послушайте, 
как Лукашенко произносит сло-
во «советский» — совершенно 
естественно. Нашим руководи-
телям оно дается после какой-то 

паузы. На основе советского опы-
та в Беларуси строили и экономи-
ку, и общество, и действительно 
построили социально ориенти-
рованную экономику. И эта эко-
номика работает. Не говоря уже 
о том, что по уровню террористи-
ческой безопасности Белоруссия 
занимает первое место в мире. В 
общем-то, это примерно та мо-
дель, о которой мечтали совет-
ские люди в самом начале пере-
стройки, когда еще не было ясно, 
что начались разрушительные 
процессы оранжевой револю-
ции и всякая дрянь. Когда меч-
тали о сочетании советского с со-
временными тенденциями. Что 
можно сказать о нынешнем бе-
лорусском пути развития? 

В. КАРАСЕВ:
— Дело не в словах. Господ-

ствующей в Белоруссии является 
государственная, конституцион-
но закрепленная собственность 
на средства производства. Лука-
шенко, причесав левые и правые 
уши, сохранил суть советской го-
сударственности. И это касается 
всего, что происходит в Белару-
си. И еще одна вещь. Все эти 30 
лет он борется, борется за выжи-
вание всего, что сохранил. При-
чем борется не только с Запа-
дом, но, прежде всего, с нашими 
олигархами. Больше, чем наши 
олигархи, никто экономике Бе-
лоруссии не вредил. Вспомните 
запреты на импорт, тогда бело-
русскую экономику просто унич-
тожали. Но они выстояли. Каж-
дый десятый трактор в мире се-
годня белорусский! Лукашен-
ко создал страну, в которой со-
ветская государственность пока 
жива.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Как оценивать ключевые 

экономические показатели Бела-
руси? Конечно, идеальных стран 
не бывает, но мои друзья, напри-
мер, в восхищении возвращают-
ся из Беларуси. Насколько пер-
спективна эта модель? Нам го-
ворят, что нет альтернативы се-
годняшнему развитию. Но мы 
видим: Белоруссия, Китай, нас 
окружают работающие альтер-
нативные модели. Это при том, 
что нефти и газа у Беларуси нет.

И. БУДАНОВ:
— Особого восторга по по-

воду показателей белорусской 
экономики я не испытываю. Во-
латильность у них бешеная — 
то подъем, то столь же стреми-
тельный спад, причем, выше 
чем в России. Искреннее уваже-
ние вызывает то, что Лукашен-
ко удерживает страну в доста-
точно сложных условиях. У него 
было всего два ресурса: ресурс 
капитала, созданный Советской 
властью, и человеческий ресурс. 
Промышленность, которая явля-
лась общенародной, он сохра-
нил. У нас же аналогичные заво-
ды просто прекратили свое су-
ществование — что подшипни-
ковые, что автомобильные, что 
тракторостроение. В Белоруссии 
все выжило и работает. А про че-
ловеческие ресурсы и говорить 
нечего. Белорусы — одни из ли-
деров в области программирова-
ния и новых технологий — в том, 
что в России до недавнего време-
ни находилось в достаточно чах-
лом состоянии. Но опять же, не 
это главное. Главное в том, что 
Лукашенко успешнее, чем рос-
сийские власти, провел политику 
выживания с точки зрения соци-
альных благ. Если мы откатились 
лет на 70 по социальным, бес-
платным общественным благам, 
то Белоруссия — лет на 40. Да, 
она тоже откатилась. По уров-
ню общественных благ мы усту-
паем основным странам Европы. 
Посмотрите на размер пенсий, 
состояние здравоохранения, об-
разования. Но Лукашенко, имея 
ограниченные ресурсы, в отли-
чие от России, имеющей безгра-
ничные ресурсы, сумел что-то 
даже приумножить, а не полно-
стью, извиняюсь, разорить. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Политика и экономика — 

это сообщающие сосуды. Сред-
няя зарплата Белоруссии в на-
стоящее время 2200 белорус-
ских рублей, примерно око-
ло 700 американских долларов. 
Даже на наши деньги это не так 
уж мало, но не все измеряется 
только деньгами. Я вспоминаю 
советские зарплаты, они были 
где-то большие, где-то не очень 
большие, но ведь существова-

ли еще общественные фонды 
потребления, бесплатные квар-
тиры, кружки, секции, бесплат-
ные образование, здравоохра-
нение. Если все это посчитать, то 
получалось, что советский чело-
век имел очень даже большую 
зарплату, ему ипотеку выплачи-
вать не требовалось. В Белару-
си система социальных гарантий 
во многом сохранилась. Как оце-
нить эту модель белорусского, я 
бы сказал, социализма?

Д. ЛЮБОМУДРОВ:

— Я с большим уважением от-
ношусь к Александру Григорье-
вичу именно за его заботу о насе-
лении. В Белоруссии существен-
но меньше людей находится за 
чертой бедности. У них 5,7 %, у 
нас 13, 3%. Представляете? На 
4,4% там ниже уровень безрабо-
тицы — 0,8 %, а у нас 5,2 %. Поч-
ти на 20 % от ВВП в Белоруссии 
выше расходы на здравоохране-
ние. На 2,8 % на тысячу жителей 
больше больничных коек — 11, 
у нас 8,2. На 2,6 % от ВВП выше 
расходы на образование — у них 
4,8 %, у нас 3,8 %. В 1,6 раза выше 
реальный темп роста ВВП. 

Но что для меня особенно 
важно, так как это так называе-
мый «коэффициент справедли-
вости», характеризующий сте-
пень расслоения доходов. Бела-
русь по этому показателю входит 
в десятку лучших, самых спра-
ведливых, стран мира. Это зна-
чит, что Александр Григорьевич 
Лукашенко показывает больший 
уровень заботы о своем населе-
нии, чем в России. И это о мно-
гом говорит. Это значит, что бе-
лорусская социальная модель по 
своим фактическим результатам 
больше ориентирована на чело-
века. И, естественно, люди Лука-
шенко за это ценят. Нам неплохо 
бы взять с него пример, как за-
ботиться о своем народе, а не об 
оффшорных паразитах.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Один из главных секретов 

успеха Беларуси — отношение к 
советским достижениям, преем-
ственность. У нас же в 90-х годах 
к власти пришли носители самой 
деструктивной идеологии, сбо-
рище каких-то иноагентов, кото-
рые всё вокруг себя с удоволь-
ствием крушили. Что мы потеря-
ли в экономике, в промышленно-
сти, в сельском хозяйстве, в соци-
альной сфере? Хочется, конечно, 
какого-то оптимизма. Возможен 
ли сейчас, после того, как нас при-
водят в чувство столь жестокими 
методами, некий ренессанс оте-
чественной промышленности? 

Ю. КРУПНОВ:
— Я уверен, что период, на-

чавший с перестройки, подходит 
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к концу. Тридцать три года, плюс 
Горбачевщина... Если вдумать-
ся — сумасшедшие цифры. Этот 
период не просто отправляют на 
пенсию, чувствуется, что его гото-
вятся отпевать. Он не жизнеспо-
собен. И это выражается во всём. 
По экономическим показателям 
мы сегодня еле-еле доползли до 
уровня 1991 года, а по массе ос-
новных параметров не дополз-
ли. Мы как бы вернулись в 1991-й 
год. Но сейчас 2024-й! Мы видим, 
что наша, казалось бы, мощная 
страна, оказывается, во многом 
слаба. В том числе и в сферах, 
связанных со специальной во-
енной операцией. Качества кон-
кретных изделий, современных 
систем ведения боевых действий 
— всё это довольно слабенько. 
«Либерализм» вернул нас в эпо-
ху нравов, описанных Достоев-
ским и Островским. Мы в очеред-
ной раз доказали миру простую 
истину — что прибыль как глав-
ная мотивация ни к чему не ве-
дет. Поэтому ничего и не проис-
ходит. Нам нужна принципиаль-
но другая модель, построенная 
на принципе, если хотите, циви-
лизованного социализма, на ос-
нове общественного блага и об-
щественного целеустремления. 
По-другому никак. Поэтому спа-
сибо Беларуси за ее пример. Мы 
с Беларусью союзное государ-
ство. Это фактически мы.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Система высшего и сред-

него специального образования 
в Белоруссии... Помните, как всё 
было выстроено в СССР? Технику-
мы, институты работали с пред-
приятиями, выпускники прохо-
дили там практику и сразу тру-
доустраивались. Так же сейчас 
происходит в Беларуси — 80 % 
выпускников технических вузов 
и колледжей получают образо-
вание по заявкам предприятий. 
Нет проблем с кооперацией, нет 
проблем с обучением, нет про-
блем с трудоустройством. Поче-
му в России всё это начали об-
суждать, но реальных измене-
ний почти нет? 

Игорь БУДАНОВ:
— У меня как у преподавате-

ля есть студенты из Беларуси. За 
25 лет преподавания я пришел 
к следующему выводу: качество 
наших абитуриентов резко пада-
ет, белорусских остается стабиль-
ным. Это факт. По поводу второго 
момента, связанного с производ-
ством. Возьмем физтех и МГУ — 
все мои студенты уже на третьем 
курсе пристроены. Еще не полу-
чив диплом, они уже по два — 
три места работы сменить успе-
вают, потому что их перекупа-
ют! Проблема в чем? Оканчивая 
бакалавриат, куда они поступа-
ют в магистратуру-то? За рубеж. 
Сколько у меня уже туда достой-
ных аспирантов уехало, потому 
что, извините, не конкурентоспо-
собна Российская Академия Наук 
по сравнению с западными кон-
трактами. В Новокузнецке, на-
пример, очень жесткая привязка 
к потребностям предприятий. То 
есть там вузы пять лет готовят со-
трудников для конкретных заво-
дов. Но это происходит на уров-
не отдельного бизнеса, отдель-
ного учебного заведения. Если 
же брать страну в целом, то о 
какой предсказуемости хотя бы 
на пять лет сегодня можно гово-
рить? Система работает успеш-
но, когда специалист востребо-
ван экономикой. Но когда эта си-
стема, прошу прощения, работа-
ет на умножение офисного план-
ктона, успеха не будет. В Белорус-
сии система иная. Она действи-
тельно готовит специалистов. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Ну, а нашу-то поменять 

можно? Ведь был советский 

опыт, есть белорусский опыт. Мо-
жет быть, и у нас реально что-то 
подкрутить? Ведь, наверное, не 
безнадежная ситуация?

Игорь БУДАНОВ:

— Небезнадежная. Наши спе-
циалисты пользуются за рубе-
жом огромнейшим спросом. Вы 
посмотрите на количество на-
учных разработок, которые мы 
продаем за рубеж, и на то, сколь-
ко закупаем. Продаем мы гораз-
до больше, у нас с наукой все 
нормально. Только она почему-
то не нужна нашей стране. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Почему у нас не переходят 

к очевидному, к кооперации об-
разования и производства, что-
бы студенты учились не впустую, 
зачастую, получив диплом, не 
имея затем возможности трудо-
устроиться? Почему студентов не 
готовить для экономики целена-
правленно?

В. КАРАСЕВ:

— Когда одного из классиков 
нашего образования лет 10—15 
назад спросили, можно ли вер-
нуть советскую систему образо-
вания, он ответил, что это уже 
невозможно. Два условия: со-
ветские ученики и советские учи-
теля. Ни того, ни другого, про-
стите, уже нет. Это жестоко, но 
это правда. И еще очень про-
стая вещь, о которой только что 
было сказано. За рубежом мно-
гих наших выпускников, особен-
но вузов типа МФТИ, просто рас-
хватывают. Почему? Да потому, 
что там есть производство. А у 
нас его нет. Что бы мы ни гово-
рили, кого бы мы ни выпускали, 
у нас нет производства! 150 ты-
сяч предприятий уничтожены. У 
нас нет географии производи-
тельных сил. У нас нет баланса 
ресурсов даже на 2—3 года. Пе-
рейду к интересному опыту Бе-
ларуси. Там наличие профсоюза 
на предприятии и в организации 
любой формы собственности — 
обязательное условие. У нас по-
добного и близко нет. И не будет. 
Тогда как студентам и препода-
вателям себя защищать? Сегод-
ня любой преподаватель, что в 
вузе, что в школе, — мусор. Лю-
бой директор, любой ректор вы-
кинет его, когда захочет. На пред-
приятиях — то же самое. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Специалисты от нас уезжа-

ют, это так. Но, прости Господи, 
и большое количество рабочей 
силы к нам приезжает. Сейчас эту 
проблему начинают осознавать в 

Государственной Думе, предла-
гают какие-то срочные меры по 
ограничению въезда. Проблема 
становится горящей. А в Белару-
си проблема с миграцией отсут-
ствует, хотя людей со стороны 
на промышленные предприятия 
тоже привлекают. 

В. КАРАСЕВ:
— В Белоруссию мигранты 

попадают по заказу предпри-
ятий — ровно столько, сколь-
ко необходимо. Процедура аб-
солютно прозрачна. Я и в Рос-
сии ни разу не видел, чтобы кон-
фликт возник там, где мигран-
ты работают в нормальных тру-
довых коллективах. Но когда 
они работают как рабы, когда с 
правовой точки зрения они аб-
солютно бесправны, возникает 
почва для любых провокаций. 
Мы сами ее готовим. У нас нет 
производственного заказа, у нас 
есть только желание группы гли-
стов у власти дешевыми рабочи-
ми руками заработать больше 
денег, вот и всё. И поэтому бес-
правная масса мигрантов легко 
становится еще и криминаль-
ной. Плюс сюда же диаспора — 
та же, по сути, система автори-
тетов. У нас нет ничего похоже-
го на то, что есть в Баларуси, где 
всё по госзаказу, и где все на ле-
гальных зарплатах. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Коррупция. Наша корруп-

ция, к сожалению, тоже несопо-
ставима с белорусской. Поэтому 
и инвестиции из Китая и той же 
Европы идут в Беларусь охотней. 
Почему здесь такие контрасты? 
Ведь у нас борются с коррупци-
ей, постоянно кого-то сажают.

Д. ЛЮБОМУДРОВ:
— Коррупция — это не толь-

ко средство обогащения отдель-
ных нехороших людей, это еще 
и способ управления. Американ-
цы через коррупцию управляют 
странами-сателлитами, создавая 
в них слой «элиты» из предате-
лей. Главная цель — Россия. Бе-
лоруссия же, как Украина и При-
балтика, по замыслу враждеб-
ных нам сил — это оружие, рас-
ходный материал. В этом смысле 
Александру Григорьевичу было 
немножко проще побороть 
свою коррупцию — американцы 
посчитали, что если уж они на-
гнули Советский Союз, то разо-
браться с Грузией, с Прибалти-
кой, Белоруссией, Украиной для 
них не проблема. Но получается 
у них не везде. 

Например, на данный момент 
не получилось в Грузии, где на-
блюдается явный отход от тупого 
следования американской поли-
тике. Белоруссия же — это при-
мер стойкого следования своим 
национальным интересам. Ми-
грация — это же не про рабочую 
силу, не про экономику. Мигран-
ты — это средство ликвидации 
национальных государств. Это 
вопрос национальной безопас-
ности. Поэтому и борьба с кор-
рупцией — это не только борьба 
с паразитическими оффшорами, 
это борьба за национальный су-
веренитет.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Лукашенко стоит у руля 

уже 30 лет, недавно он сказал бе-
лорусам, что он не вечный. Дей-
ствительно, люди вечно не жи-
вут, к сожалению. В наших про-
граммах часто звучит термин 
«сталинская экономика». Не ста-
ло Сталина — всё стало гораздо 
сложнее. Есть примеры обратно-
го, Китай, например, где транзит 
власти осуществлять научились. 
Насколько вся белорусская мо-
дель связана с личностью Лука-
шенко? И сохранят ли белорусы 
социальный характер своего го-
сударства? 

Ю. КРУПНОВ:
— Думаю, что никто не может 

ничего гарантировать и за что-то 
поручиться. Но мне кажется, что 
важнее рассматривать Беларусь 
именно как равного партнера в 
союзном государстве. Проблема 
же не в преемственности — на-
сколько она удастся, а в том, что 
будет со всеми нами. Мы в од-
ной лодке на самом деле. Если в 
России случится какой-то обвал, 
очень плохо будет и Белоруссии. 
Надо совместно, форсировано, 
сейчас выстраивать действитель-
но новую платформу союзно-
го государства, которое, конеч-
но, будет отличаться от советско-
го — прошло уже 40 лет с начала 
перестройки, это огромный срок. 
Но главное, что это государство 
должно быть построено на прин-
ципах справедливости и принци-
пах экономической эффектив-
ности, которая справедливости 
не противоречит, поскольку эф-
фективность, если брать техни-
ческую сферу, берется из сози-
дательного труда людей. И они 
должны быть уверены, что ра-
ботают на страну, которая дума-
ет о них. Надо выстраивать та-
кую модель, чтобы никакие по-
литические нюансы не угробили 
это союзное государство, по сути 
— нашу общую Россию. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Союзное государство Рос-

сии и Беларуси... Но сегодня мо-
дели у нас совершенно разные. 
Объединение России и Белорус-
сии может произойти ведь и на 
основе недружественного погло-
щения. Страшновато за белорус-
ские предприятия, если туда, до-
пустим, придут российские оли-
гархи. Что можно сказать о пер-
спективе дальнейшей интегра-
ции? 

Игорь БУДАНОВ:
— Главное — это определить-

ся с тем, во имя чего объеди-
няться. Во имя противостояния 
Западу? Эта задача более-менее 
успешно решается. Во имя соци-
альной общности? К этому тоже 
нормальное отношение. А вот 
когда разговор заходит об эко-
номических целях, появляет-
ся загвоздка. Какие общие эко-
номические цели являются для 
нас перспективными? Проблема 
80-х годов, проблема перестрой-
ки — это, прежде всего, пробле-
ма целей. Мы строили комму-
низм, потом поняли, что комму-
низм не потянем. Тогда что? А да-
вайте извлекать прибыль! Нача-
лась Косыгинская реформа. И к 
чему привела погоня за прибы-
лью? Об этом, в общем-то, мож-
но было прочитать еще у Карла 
Маркса. 

Потом пришел Горбачев: а 
давайте всё будет «как у них». 
«Как у них» — это не перспек-
тивный образ. Мы объединимся, 
когда у нас появятся собствен-
ные цели. Какие они могут быть? 
Борьба за человека — это борьба 
за бесплатные социальные бла-
га. Кто их обеспечит, тот и побе-
дит. В том числе и в противостоя-
нии с Западом.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Цели коммунистов и Лука-

шенко, общем-то, совпадают.

В. КАРАСЕВ:
— Я скажу, наверное, кра-

мольную вещь. В Беларуси, поч-
ти как в Китае, выстраивается си-
стема народной демократии — 
так было, когда складывалась 
мировая социалистическая си-
стема. Сейчас в республике пар-
тийная принадлежность не важ-
на, важно, что ты делаешь для 
людей. Важны дело, эффектив-
ность, обеспечение человека до-
стойными условиями труда и со-
циальными гарантиями. Всё, что 

было у нас в СССР, — дома отды-
ха, турбазы, профсоюзную систе-
му обеспечения — в Беларуси со-
хранили. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Там я знаю, популярен ме-

дицинский туризм из Германии. 
Немцы ездят в Беларусь лечить-
ся. Ну, смотрите, Лукашенко го-
ворит, что никогда не отрицал 
достижения советского периода. 
Никогда! Он на этом делает ак-
цент. А у нас именно отрицали. 
Я помню, как пытались предста-
вить советское прошлое как не-
кую черную дыру. Это время про-
шло, как вы считаете?

Д. ЛЮБОМУДРОВ:
— Проблема в другом. Нель-

зя вернуться в прошлое. Обще-
ство во все времена ищет разум-
ный баланс между интересами 
разных групп. Китайская модель 
формально называется комму-
нистической, но на самом деле 
представляет собой сочетание 
элементов капитализма и социа-
лизма, а выше всего этого стоит 
суверенитет и интересы страны. 
И у Беларуси есть чему поучить-
ся. Нам тоже нужно найти свою 
модель, которая будет брать все 
лучшее и из советской практики, 
из практики царской России, из 
практики Китая и Беларуси. Глав-
ное, чтобы всё было в интересах 
нашей Родины. 

А начать, мне кажется, сле-
дует с ликвидации оффшоров, 
с запрета двойного граждан-
ства, с обязательной установ-
ки, что каждый человек должен 
служить своей Родине. А если он 
не служит, то будь он хоть капи-
талистом, хоть олигархом, хоть 
министром, он должен изгонять-
ся, подвергаться обструкции, пу-
бличному осуждению, а на его 
место должны приходить, на-
пример, офицеры, доказавшие 
на фронте преданность своей 
Родине. Вот эта идея — идея слу-
жения Отечеству — должна быть 
поставлена во главу угла новой 
социально-экономической мо-
дели. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:

— Подведем черту под на-
шей программой. Чему в первую 
очередь следует поучиться у Бе-
лоруссии и Александра Григорье-
вича Лукашенко? 

Ю. КРУПНОВ:
— Тому, как не отказывают-

ся от своей истории и уникаль-
ных достижений наших предков. 
Мы стоим на плечах гигантов и 
должны на них стоять — даже 
просто с прагматической точ-
ки зрения. Именно поэтому Лу-
кашенко не стал разрушать со-
ветское наследие. Нам как стра-
не надо стать адекватными. Надо 
начать вновь опираться на дости-
жения советского времени, пото-
му что это высший период разви-
тия русской истории. Нужно на 
базе союзного государства стро-
ить новую уникальную модель, 
которая в хорошем смысле сло-
ва удивит весь мир.

Расшифровка программы 
«Точка зрения» публикуется 

в сокращении.
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Должанский РК КПРФ выража-
ет искренние соболезнования 
члену партии Стебаеву Ана-
толию Ивановичу в связи со 

смертью жены.

Поздравляем!

Коммунисты Орловской 
области от всей души по-
здравляют с 45-летием гу-
бернатора Орловской об-
ласти, члена Президиума, 
секретаря ЦК КПРФ 

Андрея Евгеньевича 
КЛЫЧКОВА! 

Уважаемый Андрей 
Евгеньевич, желаем Вам 
крепкого здоровья, добра, 
успехов, мира, благополу-
чия, вдохновения, несгиба-
емой силы воли. 

Пусть опыт, удача и тер-
пение помогут Вам всегда 
достигать успехов, а Ваше 
чувство справедливости, 
верность идеям Коммуни-
стической партии и упор-
ство в достижении целей 
станут основой новых по-
бед! 

Пусть рядом с Вами бу-
дут верные соратники и 
друзья, надежные помощ-
ники, любящие родные и 
близкие люди. 

Коммунисты уверены, 
что вместе мы многое сде-
лаем для дальнейшего раз-
вития Орловской области! 
С Днем рождения, уважае-
мый Андрей Евгеньевич! 

*     *     *
ЗАХАРЕНКО 

Антонину Ильиничну!
*

ШЕКШУЕВА 
Сергея Александровича!

*
БИЛИЕНКО 

Галину Евгеньевну!
*

ИВАНОВА 
Александра Евгеньевича!

*
ДОЛЯГИНА 
Вячеслава 

Анатольевича!
*

ПЕРВЫХ 
Иоланту Мамедовну!

*
ЩЕРБИНА

Александра 
Александровича!

*
ЖАВОРОНКА 

Михаила Николаевича!
Советский РК КПРФ, 

п/о №№ 49, 43.

*     *     *
ЧУПАХИНА 

Виктора Петровича!
Кромской РК КПРФ.

*     *     *
ДОРОФЕЕВА 

Дениса Игоревича!
*

РОМАНКОВА 
Андрея Алексеевича!

Орловский РК КПРФ, 
п/о №№ 1, 11.
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Об этом сообщила автор идеи забега, попечи-
тель Орловского социального кластера Валерия 
Клычкова.

В ближайшее время для тех, кто не успел заре-
гистрироваться для участия в забеге, откроется ре-
гистрация на сайте: https://поберегу.рф/.

Более подробная информация будет доступ-
на в аккаунте проекта в социальных сетях: https://
vk.com/poberegu57.  

Первый благотворительный забег «ПОБЕРЕГУ», 
который организовал  Орловский социальный кла-
стер, прошел в Орле 13 июня 2022 года. В спор-

тивном культурно-массовом мероприятии приняли 
участие около 7 тысяч жителей области и гостей, из 
них 2 тысячи бегунов. В результате были собраны 
средства на строительство инклюзивной детской 
площадки в парке Победы в Орла. Следующий за-
бег 2023 года позволил построить такую же пло-
щадку в городе Мценске.

В этом году благотворительный забег будет про-
ходить уже в третий раз.

Официальный портал 
правительства Орловской области

Орловский област-
ной суд рассмотрел 
уголовное дело об 

осквернении симво-
ла воинской славы 

Орловский областной суд 
рассмотрел дело в отношении 
двух граждан Российской Фе-
дерации, которые совершили 
публичное осквернение сим-
вола воинской славы России. 

Судом установлено, что 
один из виновных закраши-
вал символ воинской славы — 
Георгиевскую ленту, изобра-
женную в форме буквы «Z», 
являющуюся символом спе-
циальной военной операции 
России, и надпись «#СвоихНе-
Бросаем», выполненные в ху-
дожественной технике «граф-
фити», нанесенные в рамках 
проводимой администраци-
ей г. Орла военно-патриоти-
ческой акции, направленной 
на военно-патриотическое 
воспитание молодежи и под-
держку специальной военной 
операции России, на фасаде 
здания КДЦ «Металлург»; а 
второй виновный — снимал 
эти действия на мобильный 
телефон, сопровождая проис-
ходящее одобрительными ре-
пликами.

Подсудимые вину в инкри-
минируемом им деянии при-
знали частично, суду поясни-
ли, что умысла на оскверне-
ние символа воинской славы 
не имели, о проводимой па-
триотической акции не знали, 
преступного сговора на совер-
шение противоправных дей-
ствий не имели, полагали, что 
символ воинской славы — Ге-
оргиевская лента может быть 
только в виде ленты на ткане-
вой основе, а не в виде изо-
бражения в технике «граффи-
ти», в связи с чем просили их 
оправдать.

Действия одного из вино-
вных квалифицированы су-
дом по ч. 3 ст. 354.1 УК РФ, 
как реабилитация нацизма, то 
есть осквернение символа во-
инской славы России, совер-
шенное публично, а действия 
второго — по ч. 5 ст. 33, ч. 3 ст. 
354.1 УК РФ, как пособниче-
ство реабилитации нацизма, 
то есть пособничество осквер-
нению символа воинской сла-
вы России, совершенному пу-
блично.

По приговору суда вино-
вным назначено наказание в 
виде штрафа, размер которо-
го составил 1 млн 200 тыс. ру-
блей для одного осужденного 
и 900 тыс. рублей для второго. 

Уголовное дело было воз-
буждено СУ СК России по Ор-
ловской области по материа-
лам УФСБ России по Орлов-
ской области.

По информации 
пресс-службы 

Орловского областного суда.

Повышенная пенсия 
за работу в сельском 

хозяйстве 
Граждане, отработавшие не 

менее 30 лет в сельском хозяй-
стве, имеют право на повышен-
ную пенсию. Это возможно благо-
даря «сельской доплате», размер 
которой составляет 25% (в 2024 
году — 2 033,72 руб.) фиксиро-
ванной выплаты к страховой пен-
сии по старости (инвалидности). 
Повышение устанавливается не-
работающим пенсионерам, про-
живающим в сельской местности. 

В сельский стаж пенсионера 
включается не только работа в 
сельском хозяйстве, но и перио-
ды ухода одного из родителей за 
каждым ребенком до достиже-
ния им возраста 1,5 лет (не более 
6 лет в общей сложности), пери-
оды получения пособия по обя-
зательному социальному страхо-
ванию в период временной не-
трудоспособности (больничные 
листы), а также периоды ежегод-
ных и дополнительных оплачи-
ваемых отпусков.

«Сельская доплата» устанав-
ливается по заявлению гражда-
нина, которое можно подать на 
портале госуслуг или при лич-
ном обращении в клиентскую 
службу Отделения Социально-
го фонда по Орловской области. 
В отдельных случаях потребует-
ся предоставление документов, 
подтверждающих стаж работы 
в сельском хозяйстве. Есть пере-
чень профессий, дающих граж-
данам право получать дополни-
тельно повышенную фиксиро-

ванную выплату к страховой пен-
сии по старости (инвалидности). 
В стаж работы в сельском хозяй-
стве засчитывается работа, свя-
занная с растениеводством, жи-
вотноводством, рыбоводством (в 
поле, на ферме и т. д.). 

Кроме того, работа, которая 
выполнялась в колхозах, совхо-
зах, крестьянских хозяйствах, 
межколхозных предприятиях, 
сельскохозяйственных артелях, 
машинно-тракторных станци-
ях на территориях бывших ре-
спублик СССР до 1 января 1992 
года, засчитывается в стаж рабо-
ты в сельском хозяйстве незави-
симо от наименования профес-
сии, специальности и должности. 

После назначения повышен-
ная фиксированная выплата со-
храняется и в случае переезда 
пенсионера в город.

СНИЛС
Раньше страховой номер ин-

дивидуального лицевого сче-
та (СНИЛС) гражданин получал 
при устройстве на первую рабо-
ту, его выдавал работодатель. С 
2022 года номер СНИЛС, который 
состоит из уникальных 11 цифр и 
присваивается один раз на всю 
жизнь вне зависимости от смены 
персональных данных. 

Сотрудники Отделения СФР 
по Орловской области исполь-
зуют данные о регистрации рож-
дения, поступающие из органов 
ЗАГС. Информация о страховом 
номере индивидуального лице-
вого счета направляется каждо-
му родителю в личный кабинет 
на портале госуслуг. 

Родитель не получит уведом-
ление о номере СНИЛС, если у 
него нет подтвержденной учет-
ной записи на портале госус-
луг. В таком случае за получени-
ем бумажного варианта СНИЛС 
папа или мама могут обратить-
ся в клиентскую службу Отделе-
ния СФР по Орловской области 
или МФЦ. 

Отделение Социального фон-
да России по Орловской области 
напоминает: СНИЛС нужен лю-
бому человеку вне зависимости 
от возраста. Детям документ по-
надобится для прикрепления их 
к поликлинике и записи в дет-
ский сад и школу, для того, что-
бы родители могли оформить со-
циальные выплаты на них. Взрос-
лым данный документ нужен для 
формирования пенсии.

 Если у вас остались вопро-
сы, то специалисты регионально-
го контакт-центра с удовольстви-
ем ответят на них в рабочее вре-
мя. Жители Орловской области 
могут позвонить по телефону: 
8-800-200-1214 и получить кон-
сультацию от операторов.  

По информации 
Отделения Социального фонда 

России по Орловской области

Благотворительный забегБлаготворительный забег
«ПОБЕРЕГУ» в Орловской области 
состоится 22 сентября
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